
Maravilha - Sexta-feira 
18 de Março de 2022 - ED 667

CICLOVIA GERA DÚVIDAS 

Engenheiro atualiza 
andamento das obras 
e afirma que Avenida 
Anita Garibaldi não 
perde vagas de 
estacionamento 

PÁGINAS 3 e 4

EPIDEMIA PROVOCA CAOS NA 
SAÚDE PÚBLICA A TRAZ NÚMEROS 
HISTÓRICOS PARA MARAVILHA 

Município decretou situação de emergência, 
mudou atendimentos nas unidades de saúde e 
organiza mutirões para frear o avanço da doença. 
Reportagem também atualiza cenário nos 
municípios da região
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O projeto de lei do reajuste dos 
servidores públicos de Maravilha já 
está pronto e foi encaminhado para 
a Câmara de Vereadores, para análi-
se e aprovação. Todos os servidores 
públicos de Maravilha receberão re-
ajuste de 12% neste ano. A exceção 
é o magistério que foi contemplado 
com o cumprimento da lei do piso 
nacional.

Neste ano, a proposta inclui 
também as categorias de agentes 
comunitárias de saúde e de com-

bate às endemias. O governo fe-
deral, responsável pela divulgação 
do piso das agentes comunitárias 
de saúde e de endemias ainda não 
divulgou o valor, mas o município 
optou por incluir os servidores 
no reajuste atendendo também a 
uma sugestão da secretária de saú-
de Miriane Sartori.

O reajuste deverá ser aplicado 
nos vencimentos do mês de março 
caso aprovados pela Câmara de Ve-
readores. 

SALÁRIOS

Servidores públicos vão receber 12% de reajuste 

Novidade neste ano é a inclusão de agentes comunitárias de saúde e de endemias 

Divulgação 
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EM

USOU SOLUÇÕES DO SICOOB, 
GEROU NÚMEROS DA SORTE! 

ANITA GARIBALDI

Engenheiro atualiza andamento das obras 
e afirma que avenida não perde vagas de 
estacionamento com a ciclovia
Apenas o trecho da Rua Jorge Lacerda perde uma lateral de estacionamento

CARINE ARENHARDT 

O avanço das obras na 
Avenida Anita Garibaldi ge-
rou dúvidas entre alguns 
usuários da via, quanto as 
vagas de estacionamen-
to, após implantação da 
ciclovia. Quem passa pela 
avenida percebeu mudan-
ças com o trabalho nas 
últimas semanas. O ques-
tionamento é se a nova es-
trutura da avenida afeta o 
número de vagas disponí-
veis para estacionar. 

Conforme o engenhei-
ro da prefeitura, Jorge 
Dummer, a resposta é não, 
já que a única mudança 
ocorre na largura das fai-
xas de rolamento. Dum-
mer explica que todas as 
vagas de estacionamento 
foram mantidas, ao lado 
da ciclovia. Já as pistas 
perdem cerca de 1,5 me-
tro de largura, mas a mu-
dança não afeta o trânsito, 
pois a avenida tinha uma 
largura maior. 

Veículos passam a estacionar ao lado da ciclovia

Carine Arenhardt/O Líder

JORGE LARCERDA PERDE VAGAS 
Em relação a estacionamento a mudança está somente na Rua Jorge La-
cerda, que perdeu as vagas na lateral onde foi implantada a ciclovia. No 
entanto, conforme Dummer, o trecho é menor e oferecia poucas vagas de 
estacionamento antes da obra, não causando assim grandes impactos. 
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O QUE JÁ FOI FEITO 
DA CICLOVIA 

A equipe da Gaia Rodovias, responsável 
pela obra, praticamente concluiu a pintura 
da ciclovia e implantação de meio-fio em 
todo trecho da Rua Jorge Lacerda e Anita 
Garibaldi até o cruzamento com a General 
Osório. Ainda está pendente a parte da ci-
clovia na avenida no trecho que segue até 
o cruzamento com o Rua Prefeito Albino 
Cerutti Cella. 

Para finalizar este trabalho, a equipe da 
Gaia Rodovias deve ainda fazer alguns repa-
ros pontuais na parte de acostamento e pis-
ta da avenida, entre as quadras das ruas Ge-
neral Osório e Prefeito Albino Cerutti Cella. 

Também falta a pintura da ciclovia no 
cruzamento da avenida com as ruas Jorge 
Lacerda e Doutor Orlando Valério Zawad-
zki, e a ligação com ciclovia da Avenida Ma-
ravilha que será feita na sinaleira trazendo 
segurança para os ciclistas. Algumas melho-
rias em bocas de lobo também ficam para 
a fase final. 

FAIXAS ELEVADAS 

FINALIZAÇÃO DA OBRA

Embora um pouco atrasada, a 
obra segue as etapas pré-estabeleci-
das pelo projeto. O trabalho chegou 
a ser paralisado entre o final de 2021 
e início de 2022, mas a expectativa é 
que a obra seja finalizada em aproxi-
madamente três meses.

ÚLTIMA CAMADA 
DE ASFALTO 

Outra etapa pendente é a 
colocação da última camada 
de asfalto, com espessura de 
quatro centímetros sobre o 
trecho de obras. O engenhei-
ro da prefeitura ressalta que 
este trabalho não deve causar 
muitos transtornos ao trânsito, 
sendo necessário apenas inter-
rupções breves e pontuais. 

A empresa também fará 
a pintura nova em toda a ex-
tensão da avenida e Rua Jor-
ge Lacerda. 

Colocação de nova camada de asfalto ainda está pendente

Ciclovia já está implantada em grande parte do trecho de obras

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Nos próximos dias se-
rão implantadas as duas 
faixas elevadas, próximo ao 
cruzamento entre as ruas 

Jorge Lacerda e Doutor 
Orlando Valério Zawadzki. 
Esta é a próxima etapa da 
obra e tem como objetivo 

trazer mais segurança para 
os usuários, especialmente 
para os ciclistas que farão a 
travessia no cruzamento. 
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LUIZ CLÁUDIO CARPES
DIRETO AO PONTO

O FAMIGERADO 
PREÇO 

DA GASOLINA

O mundo hoje colhe os maus 
frutos da guerra entre Rússia e Ucrâ-
nia. O preço do petróleo disparou no 
mercado internacional, chegando a 

patamares elevadíssimos. E mais uma 
vez fomos nós atingidos diretos, por 

conta disto. É preciso, todavia, buscar 
no tempo as motivações. Primeiro, 
é importante dizer que em 2015, 

no governo Dilma, o ministro Pedro 
Parente atrelou o petróleo nacional 
ao dólar internacional. Medida de-
sastrosa. É o primeiro (mau) fruto 

colhido hoje. Mesmo buscando uma 
autossuficiência em petróleo, o Brasil 
está restrito, por força de contratos 
mal feitos na época, a esta variação 
cambial. Em segundo lugar, não há 

como “rasgar contratos”, se bem que 
eu acharia que tais contratos mal fei-
tos deveriam ser, literalmente, rasga-
dos. E por fim, caímos na situação de 
momento, e ficamos à mercê desta 
guerra absurda, que até agora nós, 
simples espectadores, sequer sabe-
mos qual a real e clara motivação.

TENTATIVAS DE HOJE PARA CONTER O AVANÇO DOS PREÇOS

Hoje, buscam-se alternativas para barrar este aumento de preços, 
que atira para patamares estratosféricos o preço dos combustíveis. O 
presidente da República, Jair Bolsonaro, chegou a acenar em utilizar o 
lucro da Petrobrás para tentar subsidiar, ao que entendi, o preço dos 
combustíveis. Medida importante, que não sei se terá legalidade para 
sua aplicação. Mas é uma tentativa. Enquanto os governos anteriores 
quase quebraram a estatal, de tanto que roubaram nos famosos escân-
dalos (mensalão, petróleo e por aí vai) a estatal ultrapassou os 100 bi-
lhões de reais de lucro no ano de 2021. Uma clara demonstração de que 
não apenas é viável, mas que pode também ser bem lucrativa. E que só 
deu prejuízo porque roubaram – e muito!

HAVERÁ COMO 
CONTER OS 
PREÇOS?

Até agora, a resposta é 
NÃO. Um sonoro NÃO. 
Tudo o que temos no 
presente momento, 
são conjecturas. 
Segurar o ICMS, 
tentar utilizar lucro 
da estatal, tentar 
conter os aumentos, 
são medidas que 
estão basicamente 
na teoria. E não 
podemos esquecer que 
estamos atrelados ao 
dólar. Então, caros 
leitores, vamos nos 
conformando. Não há 
como conter os preços 
imediatamente. Até 
porque pelo visto, o 
conflito vai continuar e 
o barril do petróleo no 
mercado internacional, 
tem a tendência de 
subir ainda mais. 
Preparemos os bolsos.

VAI BAIXAR?

No Brasil, temos uma péssima cultu-
ra de que, em se tratando de servi-
ço público, ou regulado pelo ente 
público, nada reduz. Até que me 
provem o contrário, com os com-
bustíveis sempre foi assim. Assim é 
com luz, com água, com as demais 
tarifas públicas. Lamentavelmen-
te, temos a cultura do aumento, e 
não temos readequações de preços 
quando há possibilidade. Para mim, 
gasolina, diesel e gás de cozinha vão 
continuar neste patamar, nem que 
a guerra termine e o petróleo caia 
no mercado internacional. Por quê? 
Não sei explicar. Mas sendo otimis-
tas, e terminando a guerra do Putin, 
no máximo um pequeno reajuste 
“para baixo”, como se diz. Todavia, 
dizer que iremos reduzir de seis 
reais, daqui para frente, acho utópi-
co. Uma utopia impossível. Jamais 
voltaremos a ter gasolina abaixo de 
seis reais (afinal, estamos acima dos 
sete), sendo que na casa dos R$ 6.50 
já não era das mais baratas. Since-
ramente, até este nível acho quase 
impossível baixar. O tempo dirá. 
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CARINE ARENHARDT 

Com números disparando 
na última semana, a epidemia 
de dengue em Maravilha lo-
tou emergências e trouxe um 
cenário de caos para a saúde 
pública. Já no final de sema-
na o Hospital São José emitiu 
uma nota, alertando para su-
perlotação do pronto socor-
ro e dificuldade de atender 
a alta demanda de pacientes 
com sintomas de dengue. 

A diretora do Hospital, 
Neiva Schaefer chegou a afir-
mar que nem mesmo no iní-
cio da pandemia de Covid-19 
a instituição enfrentou uma 
superlotação de pacientes no 
pronto-socorro igual a regis-
trada no final de semana. Ela 
lembra que o hospital possui 
uma capacidade limitada, e 
quando ocorre uma superlo-
tação assim se coloca em ris-
co o atendimento de outras 
emergências médicas e con-
sequentemente a vida de pa-
cientes. 

CASOS AUMENTANDO

Epidemia de dengue gera caos na saúde 
a traz números históricos para Maravilha 
Município adotou várias medidas para frear o avanço da doença e pede e colaboração da população 

MUNICÍPIO ALTERA ATENDIMENTOS NA SAÚDE 

Na segunda-feira (14), o 
município decretou situação 
de emergência devido a epide-
mia de dengue, anunciou uso 
da mão de obra de presos para 
limpar terrenos, mutirões, en-
tre outras medidas na tentati-
va de frear o avanço dos casos. 

A Secretaria de Saúde de 
Maravilha deu início ao tra-
balho para montar um centro 
específico para pacientes com 
sintomas de dengue, que ini-
ciou o atendimento na terça-
-feira (15). A sala foi organiza-

da em um prédio em frente a 
Câmara de Vereadores, local 
que vem registrando intensa 
procura de pacientes. Já no 
primeiro dia foram 297 atendi-
mentos. 

A UBS do Bairro Floresta 
também está atendendo so-
mente pacientes com sinto-
mas de dengue. E para que 
fosse possível fazer o remane-
jamento de equipes, o municí-
pio mantém fechadas as uni-
dades dos bairros Bela Vista e 
Estrela. 

Uma das grandes 
preocupações é com a 
intensidade dos sinto-
mas dos pacientes. Na 
quarta-feira (16), uma 

pessoa com sintomas 
estava internada em 
ala clínica e um pacien-
te em leito de UTI. Na 
quinta-feira (17) uma 

criança de 11 anos foi 
transferida para Cha-
pecó, com suspeita de 
dengue hemorrágica. 

Os principais sin-

SINTOMAS FORTES E INTERNAÇÃO EM UTI

POPULAÇÃO PRECISA 
COLABORAR 

Embora os atendimentos na área da saúde tenham 
sido reforçados, a única forma de parar as novas conta-
minações é acabar com os criadouros do mosquito Ae-
des aegypti, transmissor da doença. Além dos mutirões 
que já vem sendo organizados pelo município, cada pro-
prietário ou morador deve conferir se não há criadou-
ros em seus terrenos, casas e empresas. 

Outra orientação importante é com relação ao uso 
de repelente, fundamental para evitar picadas do mos-
quito, e consequente transmissão da doença. 

Hidratação de pacientes é um dos atendimentos oferecidos no novo espaço 

Ederson Abi /O Líder

tomas da doença são 
fortes dores no corpo, 
febre e manchas ver-
melhas na pele. Até a 
quarta-feira o municí-
pio havia confirmado 
159 casos positivos, so-
mente na rede púbica. 
Outros 245 pacientes 
aguardavam resultado 
de exames. 

Um alerta impor-
tante feito pela equipe 
médica do Hospital São 
José é quanto a utiliza-
ção de medicamentos, 
que devem ser orienta-
dos por médico, já que 
alguns podem ser de-
terminantes para agra-
vamentos no quadro 
de dengue, causando 
inclusive sintomas gra-
ves como sangramen-
tos e até mesmo a mor-
te do paciente.  
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CONSCIENTIZAÇÃO

Casos de dengue deixam o sistema de 
saúde em alerta na região
A medida mais importante a ser adotada pela população 
são os cuidados com a proliferação do mosquito

O número de casos de dengue vem aumentando significativa-
mente nos últimos dias e deixa todos em alerta.  A doença, que é 

transmitida pelo mosquito Aedes aegypti, apresenta sintomas como 
febre, dor no corpo e náuseas. Para evitar a proliferação do mosquito 
é importante que a população tome algumas medidas preventivas. 
O jornalismo do Jornal O Líder fez um levantamento para ver como 
está a situação nos municípios de abrangência, confira. 

SÃO MIGUEL 
DA BOA VISTA

De acordo com o secretário da Saú-
de, Jonas Signor, a dengue está pre-
sente em São Miguel da Boa Vista 
e é considerada grave. A equipe de 
Vigilância Sanitária destaca que a 
prevenção deve partir de cada um 
com o uso de repelente, limpeza 
de calhas, cisternas, terrenos, elimi-
nação de lonas e pneus, fechando/
vedando bem as caixas de água e 
qualquer lugar propício para a cria-
ção de mosquitos. 

O trabalho de fiscalização e 
eliminação de focos também con-
tinua. Os profissionais envolvidos 
no combate a dengue solicitam 
colaboração de todos os cidadãos, 
adotando os cuidados necessários, 
é preciso conscientização de todos. 
Até o momento tem dois casos 
confirmados e 19 suspeitos. 

CUNHA PORÃ
O município de Cunha Porã também está em alerta 

após registrar casos positivos de dengue. Na última semana 
foi realizada a aplicação do Ultra Baixo Volume (UBV) e tam-
bém estão sendo monitorados locais estratégicos com um 
drone para ter mais agilidades nos trabalhos de prevenção. 

As agentes de saúde estão visitando os locais, realizan-
do vistorias, fazendo as devidas orientações e instruindo o 
morador a realizar as devidas adequações. Os dados da últi-
ma atualização são os seguintes: 115 focos, 12 descartados, 
três positivos, 18 aguardando exames e 33 notificações. 

A equipe da saúde solicita que os munícipes tomem 
os devidos cuidados pessoais como o uso de repelente e 
também os cuidados com a sua residência, evitando assim, 
que o mosquito se prolifere. Ao perceber sintomas como: 
febre, dor no corpo, dor de cabeça, dores atrás dos olhos, 
procure atendimento médico.

Aplicação do Ultra Baixo Volume foi 

realizado no município 

IRACEMINHA
A enfermeira da Unidade de Saúde de Iraceminha, Patricia Zen Lunkes, 

destaca que muitas pessoas estão positivando para a dengue nos últimos dias. 
Ela destaca que através de uma investigação percebeu-se que estas pessoas es-
tiveram circulando em municípios vizinhos que tem bastante casos de dengue e 
acabaram se contaminando. “Precisamos ficar atentos por que agora o vírus está 
no nosso município, então pedimos que a população nos ajude cuidando dos quin-
tais e terrenos, verificando as calhas, não deixar pratinhos com água embaixo das 
plantas e usem repelentes”, frisou ela. Até o momento são oito casos confirmados 
e algumas pessoas ainda estão aguardando o resultado do exame. 

FLOR DO SERTÃO
Em Flor do Sertão até o momento tem 

três casos positivos para dengue e 10 pessoas 
estão aguardando o resultado do exame. A se-
cretária da Saúde, Maristela Valler, frisa que é 
necessário à ajuda de toda a comunidade para 
evitar a proliferação do mosquito. 

BOM JESUS DO OESTE
Conforme a secretária da Saúde de Bom 

Jesus do Oeste, Lúcia Fuzinatto, não há casos de 
dengue no município ainda, somente suspeita. 
O médico se necessário solicita exames labora-
toriais e se necessário coletado e enviado pro La-
cen. No município tem muitos focos de mosqui-
tos Aedes Aegypti, e está sendo trabalhado pela 
Vigilância Epidemiológica. Conforme inspeção 
foi verificado que a maior incidência do mosqui-
to encontra-se em cisternas. Diante disso, essas 
cisternas foram tratadas com larvicida, e o pro-
prietário foi orientado quanto aos cuidados para 
a não proliferação do mosquito.

TIGRINHOS
Na sexta-feira (11), a equipe da Secretaria Municipal de Saúde em parceria com os outros setores da admi-

nistração realizou um mutirão de combate à dengue. Os grupos visitaram 
residências de munícipes verificando possíveis focos do mosquito, esclare-
cendo dúvidas e reforçando sobre a importância dos cuidados preventivos.

O mosquito Aedes Aegypti se reproduz rapidamente, evite deixar 
água parada em vasos de plantas, garrafas descartáveis, latas, pneus e 
todo tipo de material que possa acumular água.  Com pequenas ações 
e com a ajuda da população pode-se combater os focos do mosquito e 
livrar a cidade de um surto de doenças sérias como a dengue, zika, chi-

kungunya e febre amarela. 
A Secretaria Municipal de Saúde já registrou seis 

casos positivos e outros cinco ainda aguardam resul-
tado do exame.

Fotos: Divulgação 



8 Maravilha - Sexta-Feira 18 de Março de 2022 - ED 667

DR. GEOVANI DELEVATI
MEDICINA E SAÚDE

TRANSTORNO DO DÉFICIT DE 
ATENÇÃO COM HIPERATIVIDADE

O Transtorno do Déficit de Atenção com 
Hiperatividade (TDAH) é um transtorno neu-
robiológico, de causas genéticas, que apare-
ce na infância e frequentemente acompanha 
o indivíduo por toda a sua vida. Ele se carac-
teriza por sintomas de desatenção, inquietu-
de e impulsividade. Ele é chamado às vezes 
de DDA (Distúrbio do Déficit de Atenção). Em 
inglês, também é chamado de ADD, ADHD ou 
de AD/HD.

EXISTE MESMO O TDAH?
Ele é reconhecido oficialmente por vários 

países e pela Organização Mundial da Saúde 
(OMS). Em alguns países, como nos Estados 
Unidos, portadores de TDAH são protegidos 
pela lei quanto a receberem tratamento dife-
renciado na escola.

NÃO EXISTE CONTROVÉRSIA SOBRE A 
EXISTÊNCIA DO TDAH?

Não, nenhuma. Existe inclusive um Consen-
so Internacional publicado pelos mais reno-
mados médicos e psicólogos de todo o mundo 
a este respeito. Consenso é uma publicação 
científica realizada após extensos debates en-
tre pesquisadores de todo o mundo, incluindo 
aqueles que não pertencem a um mesmo gru-
po ou instituição e não compartilham neces-
sariamente as mesmas ideias sobre todos os 
aspectos de um transtorno.

POR QUE ALGUMAS PESSOAS INSISTEM 
QUE O TDAH NÃO EXISTE?

Pelas mais variadas razões, desde inocên-
cia e falta de formação científica até mesmo 
má-fé. Alguns chegam a afirmar que “o TDAH 
não existe”, é uma “invenção” médica ou da in-

dústria farmacêutica, para terem lucros com o 
tratamento.

No primeiro caso se incluem todos aqueles 
profissionais que nunca publicaram qualquer 
pesquisa demonstrando o que eles afirmam 
categoricamente e não fazem parte de ne-
nhum grupo científico. Quando questiona-
dos, falam em “experiência pessoal” ou então 
relatam casos que somente eles conhecem 
porque nunca foram publicados em revistas 
especializadas. Muitos escrevem livros ou 
têm sítios na Internet, mas nunca apresenta-
ram seus “resultados” em congressos ou pu-
blicaram em revistas científicas, para que os 
demais possam julgar a veracidade do que di-
zem.

Os segundos são aqueles que pretendem 
“vender” alguma forma de tratamento dife-
rente daquilo que é atualmente preconizado, 
alegando que somente eles podem tratar de 
modo correto.

Tanto os primeiros quanto os segundos 
afirmam que o tratamento do TDAH com me-
dicamentos causa consequências terríveis. 
Quando a literatura científica é pesquisada, 
nada daquilo que eles afirmam é encontrado 
em qualquer pesquisa em qualquer país do 
mundo. Esta é a principal característica destes 
indivíduos: apesar de terem uma “aparência” 
de cientistas ou pesquisadores, jamais publi-
caram nada que comprovasse o que dizem.

O TDAH É COMUM?
Ele é o transtorno mais comum em crian-

ças e adolescentes encaminhados para ser-
viços especializados. Ele ocorre em 3 a 5% 
das crianças, em várias regiões diferentes do 
mundo em que já foi pesquisado. Em mais da 
metade dos casos o transtorno acompanha o 
indivíduo na vida adulta, embora os sintomas 
de inquietude sejam mais brandos.

QUAIS SÃO OS SINTOMAS DE TDAH?
O TDAH se caracteriza por uma combina-

ção de dois tipos de sintomas:
1) Desatenção
2) Hiperatividade-impulsividade.

O TDAH na infância em geral se associa a 

dificuldades na escola e no relacionamento 
com demais crianças, pais e professores. As 
crianças são tidas como “avoadas”, “vivendo 
no mundo da lua” e geralmente “estabanadas” 
e com “bicho carpinteiro” ou “ligados por um 
motor” (isto é, não param quietas por muito 
tempo). Os meninos tendem a ter mais sinto-
mas de hiperatividade e impulsividade que as 
meninas, mas todos são desatentos. Crianças 
e adolescentes com TDAH podem apresentar 
mais problemas de comportamento, como por 
exemplo, dificuldades com regras e limites.

Em adultos, ocorrem problemas de desa-
tenção para coisas do cotidiano e do trabalho, 
bem como com a memória (são muito esque-
cidos). São inquietos (parece que só relaxam 
dormindo), vivem mudando de uma coisa para 
outra e também são impulsivos (“colocam os 
carros na frente dos bois”). Eles têm dificulda-
de em avaliar seu próprio comportamento e 
quanto isto afeta os demais à sua volta. São 
frequentemente considerados “egoístas”. Eles 
têm uma grande frequência de outros proble-
mas associados, tais como o uso de drogas e 
álcool, ansiedade e depressão.

QUAIS SÃO AS CAUSAS DO TDAH?
Já existem inúmeros estudos em todo o 

mundo - inclusive no Brasil - demonstrando 
que a prevalência do TDAH é semelhante em 
diferentes regiões, o que indica que o trans-
torno não é secundário a fatores culturais (as 
práticas de determinada sociedade, etc.), o 
modo como os pais educam os filhos ou resul-
tado de conflitos psicológicos.

Estudos científicos mostram que portado-
res de TDAH têm alterações na região frontal 
e as suas conexões com o resto do cérebro. A 
região frontal orbital é uma das mais desen-
volvidas no ser humano em comparação com 
outras espécies animais e é responsável pela 
inibição do comportamento (isto é, controlar 
ou inibir comportamentos inadequados), pela 
capacidade de prestar atenção, memória, au-
tocontrole, organização e planejamento.

O que parece estar alterado nesta região 
cerebral é o funcionamento de um sistema de 
substâncias químicas chamadas neurotrans-
missores (principalmente dopamina e nora-
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drenalina), que passam informação entre as 
células nervosas (neurônios).

Existem causas que foram investigadas para 
estas alterações nos neurotransmissores da 
região frontal e suas conexões.

A) Hereditariedade:
Os genes parecem ser responsáveis não 

pelo transtorno em si, mas por uma predispo-
sição ao TDAH. A participação de genes foi sus-
peitada, inicialmente, a partir de observações 
de que nas famílias de portadores de TDAH a 
presença de parentes também afetados com 
TDAH era mais frequente do que nas famílias 
que não tinham crianças com TDAH. A preva-
lência da doença entre os parentes das crian-
ças afetadas é cerca de 2 a 10 vezes mais do 
que na população em geral (isto é chamado de 
recorrência familial).

Porém, como em qualquer transtorno do 
comportamento, a maior ocorrência dentro 
da família pode ser devido a influências am-
bientais, como se a criança aprendesse a se 
comportar de um modo “desatento” ou “hi-
perativo” simplesmente por ver seus pais se 
comportando desta maneira, o que excluiria o 
papel de genes. Foi preciso, então, comprovar 
que a recorrência familial era de fato devida a 
uma predisposição genética, e não somente 
ao ambiente. Outros tipos de estudos gené-
ticos foram fundamentais para se ter certe-
za da participação de genes: os estudos com 
gêmeos e com adotados. Nos estudos com 
adotados comparam-se pais biológicos e pais 
adotivos de crianças afetadas, verificando se 
há diferença na presença do TDAH entre os 
dois grupos de pais. Eles mostraram que os 
pais biológicos têm 3 vezes mais TDAH que os 
pais adotivos.

Os estudos com gêmeos comparam gême-
os univitelinos e gêmeos fraternos (biviteli-
nos), quanto a diferentes aspectos do TDAH 
(presença ou não, tipo, gravidade etc). Saben-
do-se que os gêmeos univitelinos têm 100% 
de semelhança genética, ao contrário dos fra-
ternos (50% de semelhança genética), se os 
univitelinos se parecem mais nos sintomas de 
TDAH do que os fraternos, a única explicação 
é a participação de componentes genéticos 
(os pais são iguais, o ambiente é o mesmo, a 
dieta, etc.). Quanto mais parecidos, ou seja, 
quanto mais concordam em relação àquelas 
características, maior é a influência genética 
para a doença. Realmente, os estudos de gê-
meos com TDAH mostraram que os univiteli-
nos são muito mais parecidos (também se diz 
“concordantes”) do que os fraternos, chegan-
do a ter 70% de concordância, o que eviden-
cia uma importante participação de genes na 
origem do TDAH.

A partir dos dados destes estudos, o pró-
ximo passo na pesquisa genética do TDAH foi 

começar a procurar que genes poderiam ser 
estes. É importante salientar que no TDAH, 
como na maioria dos transtornos do compor-
tamento, em geral multifatoriais, nunca de-
vemos falar em determinação genética, mas 
sim em predisposição ou influência genética. 
O que acontece nestes transtornos é que a 
predisposição genética envolve vários genes, 
e não um único gene (como é a regra para vá-
rias de nossas características físicas, também). 
Provavelmente não existe, ou não se acredita 
que exista, um único “gene do TDAH”. Além 
disto, genes podem ter diferentes níveis de 
atividade, alguns podem estar agindo em al-
guns pacientes de um modo diferente que em 
outros; eles interagem entre si, somando-se 
ainda as influências ambientais. Também exis-
te maior incidência de depressão, transtorno 
bipolar (antigamente denominado Psicose 
Maníaco-Depressiva) e abuso de álcool e dro-
gas nos familiares de portadores de TDAH.

B) Substâncias ingeridas na gravidez:
Tem-se observado que a nicotina e o álcool 

quando ingeridos durante a gravidez podem 
causar alterações em algumas partes do cére-
bro do bebê, incluindo-se aí a região frontal 
orbital. Pesquisas indicam que mães alcoolis-
tas têm mais chance de terem filhos com pro-
blemas de hiperatividade e desatenção. É im-
portante lembrar que muitos destes estudos 
somente nos mostram uma associação entre 
estes fatores, mas não mostram uma relação 
de causa e efeito.

C) Sofrimento fetal:
Alguns estudos mostram que mulheres 

que tiveram problemas no parto que acaba-
ram causando sofrimento fetal tinham mais 
chance de terem filhos com TDAH. A relação 
de causa não é clara. Talvez mães com TDAH 
sejam mais descuidadas e assim possam estar 
mais predispostas a problemas na gravidez 
e no parto. Ou seja, a carga genética que ela 
própria tem (e que passa ao filho) é que esta-
ria influenciando a maior presença de proble-
mas no parto.

D) Exposição a chumbo:
Crianças pequenas que sofreram intoxica-

ção por chumbo podem apresentar sintomas 
semelhantes aos do TDAH. Entretanto, não há 
nenhuma necessidade de se realizar qualquer 
exame de sangue para medir o chumbo numa 
criança com TDAH, já que isto é raro e pode ser 
facilmente identificado pela história clínica.

E) Problemas Familiares:
Algumas teorias sugeriam que problemas 

familiares (alto grau de discórdia conjugal, 
baixa instrução da mãe, famílias com apenas 
um dos pais, funcionamento familiar caótico 

e famílias com nível socioeconômico mais bai-
xo) poderiam ser a causa do TDAH nas crian-
ças. Estudos recentes têm refutado esta ideia. 
As dificuldades familiares podem ser mais con-
sequência do que causa do TDAH (na criança e 
mesmo nos pais).

Problemas familiares podem agravar um 
quadro de TDAH, mas não causá-lo.

F) Outras Causas
Outros fatores já foram aventados e poste-

riormente abandonados como causa de TDAH:
1. corante amarelo
2. aspartame
3. luz artificial
4. deficiência hormonal (principalmente da 

tireóide)
5. deficiências vitamínicas na dieta.
Todas estas possíveis causas foram investi-

gadas cientificamente e foram desacreditadas.

TRATAMENTO
O Tratamento do TDAH deve ser multimo-

dal, ou seja, uma combinação de medicamen-
tos, orientação aos pais e professores, além de 
técnicas específicas que são ensinadas ao por-
tador. A medicação, na maioria dos casos, faz 
parte do tratamento.

A psicoterapia que é indicada para o trata-
mento do TDAH chama-se Terapia Cognitivo 
Comportamental que no Brasil é uma atribui-
ção exclusiva de psicólogos. Não existe até o 
momento nenhuma evidência científica de que 
outras formas de psicoterapia auxiliem nos sin-
tomas de TDAH.

O tratamento com fonoaudiólogo está re-
comendado em casos específicos onde exis-
tem, simultaneamente, Transtorno de Leitura 
(Dislexia) ou Transtorno da Expressão Escrita 
(Disortografia). O TDAH não é um problema de 
aprendizado, como a Dislexia e a Disortogra-
fia, mas as dificuldades em manter a atenção, 
a desorganização e a inquietude atrapalham 
bastante o rendimento dos estudos. É neces-
sário que os professores conheçam técnicas 
que auxiliem os alunos com TDAH a ter melhor 
desempenho. Em alguns casos é necessário en-
sinar ao aluno técnicas específicas para minimi-
zar as suas dificuldades.

Fonte: www.tdah.org,br

http://www.tdah.org,br
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ECONOMIA

Outlet Maravilha atrai mais de 8 mil 
pessoas em dois dias
Evento movimentou a economia local e pode substituir o Liquida Maravilha

CLEITON FERRASSO 

O Outlet Maravilha atraiu 
mais de 8 mil consumidores da 
região no último fim de sema-
na. Com mais de 30 expositores, 
o evento foi realizado sábado e 
domingo (13) no Parque de Ex-
posições “Tomatão”. A iniciativa 
é do Núcleo do Comércio, liga-
do à Associação Empresarial, 
em parceria com a 360 Produ-
tora, contou com apoio da Pre-
feitura e de empresas parceiras. 
O evento ofereceu descontos 

de até 80% em produtos e ser-
viços.

Segundo a diretora do Co-
mércio, Jusara de Bona, o 
Outlet superou as expectativas 
dos organizadores. “Conversan-
do com expositores e cada um 
tinha uma meta, sendo que às 
17h de sábado (12) todos já ha-
viam atingido aquela marca. O 
resultado foi muito produtivo 
tanto para os expositores quan-
to para consumidores que tive-
ram ótimas oportunidades de 
compra”, avalia. 

LIQUIDA 
MARAVILHA

Jusara reforça que 
mais edições serão 
feitas em Maravilha 
e ainda adiantou que 
a ideia é substituir 
o Liquida Maravilha 
pelo Outlet. “Vamos 
avaliar com o co-
mércio em relação 
à data, mas a ideia 
é inovar e o Outlet 
deu um resultado 
muito bom”, revela.

Diretora do Comércio, Jusara de Bona, avaliou como positivo o evento 

Feira atraiu pessoas de Maravilha e região

Fotos: WH3
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RAQUEL BASSO HÜBNER
ECONOMIA E NEGÓCIOS

Fonte: reprodução/BC

Dinheiro esquecido: 13,8 milhões têm até 
R$ 1 a receber, diz BC 

O Banco Central informou nesta segunda-feira (14) que 13,8 
milhões de pessoas e empresas com dinheiro esquecido em ban-
cos têm até R$ 1 a receber. Enquanto a maioria registrou direito 
a resgate de valores baixos a receber, 1.318 têm mais de R$ 100 
mil para sacar. Segundo dados da instituição, outros 8,7 milhões 
têm entre R$ 1,01 e R$ 10; 6,6 milhões, entre R$ 10 e R$ 100; 
2,7 milhões, entre R$ 100,01 e R$ 1.000; 364,8 mil têm entre R$ 
1.000,01 e R$ 10 mil; e 36.029, entre R$ 10.000,01 e R$ 100 mil.

“A esperança é um risco 
a correr. É de fato o risco 
dos riscos.”
George Bernanos

GUERRA ENCARECE 
COMMODITIES E 
PROVOCA CORRIDA POR 
ATIVOS SEGUROS, AVALIA 
HEDGEPOINT

As incertezas provocadas 
pelo conflito na Ucrânia es-
tão pressionando os preços 
das commodities agrícolas 
e de energia, além de gerar 
uma busca maior por ativos 
seguros, como o dólar, na ava-
liação da hEDGEpoint Global 
Markets, empresa especializa-
da em inteligência de merca-
do, consultoria, gestão de risco 
e hedge para a cadeia de valor 
global de commodities. Os 
preços de energia têm subido, 
pois os traders estão relutan-
tes em comprar óleo e gás rus-
sos, muito embora as sanções 
tenham excluído os fluxos de 
energia. Como tanto a Rússia 
quanto a Ucrânia são atores 
muito relevantes em grãos e 
oleaginosas, o conflito pro-
vocou aumentos nos preços, 
o que pode levar a mudanças 
nas cadeias de abastecimento.

ABATE DE BOVINOS CAI PELO SEGUNDO ANO
Segundo dados do IBGE, em 2021 foram abatidas 27,54 milhões 

de cabeças de bovinos sob algum tipo de serviço de inspeção sani-
tária federal, estadual ou municipal, representando uma redução de 
7,8% em relação ao ano anterior. O resultado representa o segundo 
ano consecutivo de queda, dando sequência ao cenário de retenção 
de animais observado desde o início de 2020. O único mês a apre-
sentar variação positiva no comparativo 2021/2020 foi dezembro 
(+39,89 mil cabeças), enquanto a queda mais intensa foi verificada 
em setembro (-650,79 mil cabeças), mês do início do embargo às 
exportações brasileiras por conta dos casos de encefalopatia es-
pongiforme bovina. O faturamento do setor de produtos, serviços 
e comércio de animais de estimação registrou alta de 27% em 2021 
ante 2020, alcançando R$ 51,7 bilhões, segundo levantamento do 
Instituto Pet Brasil divulgado na segunda-feira (14). O crescimento 
foi puxado pelo segmento de pet food, cujo faturamento chegou a 
R$ 28 bilhões, ou cerca de 55% do total.

Copom eleva Selic para 11,75% ao 
ano; juro básico da economia está no 
maior patamar desde 2017

O Comitê de Política Monetária (Co-
pom) do Banco Central decidiu nesta quar-
ta-feira (16), por unanimidade, elevar a taxa 
Selic de 10,75% ao ano para 11,75% ao ano 
– alta de um ponto percentual. É o nono 
aumento consecutivo na taxa. Com isso, a 
Selic alcançou o maior nível desde abril de 
2017, quando estava em 12,25% ao ano. 
Ou seja, o maior nível em quase cinco anos. 
Antes desse ciclo de altas, entre agosto de 
2020 e fevereiro de 2021, a Selic tinha fica-
do estacionada no mínimo histórico de 2% 
ao ano. De acordo com projeções de analis-
tas do mercado financeiro, a Selic deve vol-
tar a subir nos próximos meses. A previsão 
é de que o juro básico suba para 12,5% ao 
ano no começo de maio e para 12,75% ao 
ano em meados de junho, permanecendo 
neste patamar até o fim de 2022. O au-
mento da taxa básica de juros é o principal 
instrumento do Banco Central para enfren-
tar a inflação. A sequência de altas na Selic, 
portanto, é uma tentativa do Copom de 
conter o movimento de alta de preços re-
gistrado nos últimos meses. Em fevereiro, 
a inflação acelerou 1,01%, registrando a 
maior variação para o mês desde 2015. 

GUERRA AFETARÁ SETOR DE PANIFICAÇÃO GLOBAL
O conflito Ucrânia-Rússia afetará setores de alimentos, como 

panificação e cereais “severamente” nos próximos meses, de 
acordo com a GlobalData, uma empresa de dados e análise com 
sede em Londres. “A Ucrânia é produtora de trigo, milho, cevada, 
centeio, batata e trigo sarraceno e, juntamente com a Rússia, for-
nece uma fatia considerável do mercado global de trigo”, disse 
Amira Freyer-Elgendy, analista associada de alimentos e bebidas 
da GlobalData. “China, Itália e Espanha, que são mercados-cha-
ve para a panificação e cereais globais, são alguns dos principais 
destinos de exportação do país e, portanto, o cenário global do 
segmento pode mudar drasticamente.” O aumento dos preços 
afetará mais as regiões do Oriente Médio e Norte da África, de 
acordo com a GlobalData. A Austrália potencialmente poderia 
abastecer o Oriente Médio por causa de sua colheita abundan-
te este ano. Os aumentos de preços afetarão especialmente as 
categorias de produtos matinais, pão e pãezinhos e produtos de 
massa, como bases de pizza e cascas de pastelaria.

FATURAMENTO DO SETOR PET CRESCE 27% EM 2021 E ATINGE R$ 51,7 BI
O faturamento do setor de produtos, serviços e comércio de animais de es-

timação registrou alta de 27% em 2021 ante 2020, alcançando R$ 51,7 bilhões, 
segundo levantamento do Instituto Pet Brasil divulgado nesta segunda-feira (14). 
O crescimento foi puxado pelo segmento de pet food, cujo faturamento chegou a 
R$ 28 bilhões, ou cerca de 55% do total. A entidade afirma que os ganhos também 
foram impulsionados pela venda de animais de estimação diretamente pelos cria-
dores, que movimentou R$ 5,6 bilhões (11% do faturamento, alta de 14,9% em 
relação a 2020); produtos veterinários (R$ 5,3 bilhões, 10,2% do faturamento do 
mercado, alta de 11%); serviços gerais (R$ 4,8 bilhões, 9,2% do mercado e 15,6% 
de crescimento); serviços veterinários (R$ 4,7 bilhões, 9,3% do mercado e 14,3% 
de crescimento); e produtos de higiene e bem-estar animal, o pet care (R$ 2,8 bi-
lhões, 5,4% do mercado e 19,5% de crescimento). 



12 Maravilha - Sexta-Feira 18 de Março de 2022 - ED 667

Danuza, que nesta nova etapa de sua 
vida você consiga realizar todos os 
teus sonhos e desejos. Parabéns por 
mais um aniversário. Felicidades Mil!

Marcelo, parabéns por mais 
um aniversário! Que você 

possa realizar todos os teus 
sonhos e desejos. Homena-

gem de seus amigos! 

Débora, Parabéns por 
mais um ano de vida! 
Sorria, dance, pule de 
felicidade e celebre seu 
dia em grande estilo. 
Homenagem de familia-
res e amigos. 

Claudia, Para-
béns por mais um 
ano de vida, por 
esse dia tão es-
pecial. Que essa 
data seja cheia 
de amor, paz, 
carinho e tudo de 
bom, pois você 
merece… Feliz 
aniversário!

Ceni, Feliz aniversário! Que todos os dias de sua vida sejam preen-
chido por muita paz, amor, fé, boas amizades e infinitas bênçãos. 
Parabéns, Felicidades!

Maria, que ao comemorar mais essa etapa 
de sua vida você possa continuar sonhando, 
e conquiste tudo aquilo que ainda não con-
quistou. Feliz Aniversário!

Micheli, que nessa nova etapa, ao 
completar mais um ano de vida, 
todos os teus sonhos e desejos 
sejam alcançados. Felicidades. 
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Tiago, Parabéns pelo teu aniversá-
rio! Vida e saúde! Que a coragem 
esteja sempre contigo. Felicidades. 

Gracieli, Feliz Aniversário! Que sua vida 
seja recheada de bons e felizes momen-
tos. Parabéns e muitos anos de vida!

Selmar, Parabéns! Que Deus conti-
nue te iluminando e te protegendo 
hoje e sempre. Feliz aniversário!

Odair, parabéns por mais um ano 
de vida. Muito sucesso, saúde e 
felicidades. 

Eliana, parabéns 
por mais um ano 
de vida. Tudo de 
melhor na sua vida 
sempre. Que Deus 
continue te aben-
çoando em todos 
os momentos. 
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INFORME PUBLICITÁRIO

COMEÇOU

Amô Festival Gastronômico é sucesso em Maravilha 
e mantém promoções especiais por 30 dias 

Já pensou nas facilidades oferecidas 
por um festival gastronômico via 
aplicativo? O Amô Festival Gastronô-

mico chegou em Maravilha, já disponível 
no aplicativo Amo Ofertas, com os melho-
res sabores da cidade e muita variedade 
para quem ama comida boa. Serão 30 dias 
de festival com muitas novidades, descon-
tos exclusivos e várias premiações para 
consumo desde o café da manhã, até o al-
moço, lanche da tarde e jantar.

E para você conhecer um pouco mais 
sobre o aplicativo e as facilidades e deli-
cias do festival, apresentamos uma entre-
vista com os administradores do serviço, 
clientes e estabelecimentos participantes. 

Quando foi o lançamento do festival? O que 
ele oferece para os consumidores?

O Amô Festival começou na última terça-fei-
ra (15). São diversos restaurantes da cidade com 
pratos selecionados reunidos no app amo ofertas. 
Além disso, durante os 30 dias de festival aconte-
cerão diversos sorteios surpresa pra quem está 
aproveitando o Amô. 

A data marcou também o lançamento do 
aplicativo em Maravilha?

O aplicativo amo ofertas é a plataforma onde 
acontece o Amô Festival Gastronômico e estará 
disponível somente durante os 30 dias de festival. 

Como foram estes primeiros dias de festi-
val, quanto a procura dos clientes?

Foi um sucesso! Superamos as nossas expec-
tativas já nas primeiras horas de lançamento do 
festival e os maravilhenses seguem nos surpreen-
dendo! Estamos todos muito felizes com a aceita-

ção do festival na cidade. 

Quais são os diferenciais do festival?
O festival acontece online através do aplicativo 

amo ofertas durante 24h por dia e oferece benefí-
cios como: agendamento de pedidos para receber 
no horário que quiser, e diversas opções de consu-
mo, dentre elas delivery, retirada e consumo local 
para atender o público da forma que ele preferir!

(Estabelecimento participante) Por que escolheu fazer par-
te do Amô Festival Gastronômico e qual sua avaliação inicial?

A escolha de fazer parte do festival se da pela Amo ser uma mar-
ca consolidada no mercado. E Para nós da Albert’s que atuamos no 
segmento em nível nacional é importante parcerias de peso para 
seguir mostrando a extrema qualidade de nossos lanches. Avalia-
mos muito bem a Amo, por ser uma plataforma de fácil acesso e 
ótima logística. (Larissa Segala - Albert’s)

(CLIENTES) Qual sua ava-
liação sobre o Amô festival 
gastronômico, entre opções 
de alimentos, promoções e 

produto entregue? Como foi sua 
primeira experiência no aplicativo?

O festival é realmente 
uma tentação de delícias! 
Confesso que fiquei em dú-
vida do que escolher, já que 
era tanta variedade de co-
mida e um preço tentador.. 
Achei fácil mexer no app e a 
entrega foi super rápida (a 
ponto do lanche chegar an-
tes que eu em casa e minha 
irmã acabar comendo um 
pedaço! fiquei brava, con-
fesso kkkk) mas está super 
aprovado! Já sei que toda 
vez que a fome bater, terei 
o Amo Ofertas pra me ofe-
recer os melhores lanches.  
(Maria Eduarda Neves)

Aplicativo 
muuuuito top. O Amô 
Festival está cheio 
de produtos com 
um baita desconto, 
sem contar que 
veio rapidinho! Sem 
dúvidas o melhor App 
de delivery da cidade! 
(Luana Gondorek)
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Os associados da Sociedade Be-
neficente Hospitalar Maravilha 
(Hospital São José) realizaram no 
último dia 12 a Assembleia Geral 
Ordinária para eleição e posse da 
diretoria, com mandato até 31 de 
março de 2026. 

Com o registro de apenas uma 
chapa, a votação ocorreu por acla-
mação. A reunião também contou 
com balanço do exercício de 2021 
e apresentação do relatório de ati-
vidades.

MANDATO ATÉ 2026

Assembleia do Hospital São José de Maravilha 
conta com posse de diretoria 
Reunião também contou com balanço do exercício do último ano

MEMBROS DA DIRETORIA 
Presidente: Nilvo José Dondo-
erfer
Vice-presidente: Elson Pedrinho 
Appelt
1º Secretário: Carlos Alberto dos 
Santos
2º Secretário: Rodrigo de Oliveira
1º Tesoureiro: Adalberto Anagir 
Breda
2º Tesoureiro: Airton João Heydt
Conselho Fiscal: Gerson Kunzler, 
Paulo José Grunwaldt, Orlando 
Grellmann
Suplentes do Conselho Fiscal: El-
pidio Cornélio Birck, Germano Ri-
cardo Ebert, Marilene Ana Zar-
do Biazi, Narciso Pedro Schmidt e 
Cladir Pedro Cembranel.

Membros da diretoria

Assembleia foi promovida no último sábado (12)

Fotos: Divulgação
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IBGE

Levantamento aponta crescimento 
populacional de 32% em Tigrinhos
Dados foram apresentados nesta semana após pesquisa em novembro

Apresentação contou com o prefeito Dicão e representantes estaduais

IBGE apresentou parte dos resultados durante encontro na Câmara de Vereadores

EDERSON ABI

O IBGE realizou na quinta-fei-
ra (17) a divulgação da pesqui-
sa populacional em Tigrinhos. 
O levantamento faz parte do 
Censo 2022 que será realizado 
a partir de agosto em todo o 
país. Tigrinhos foi uma das 27 
cidades do Brasil escolhidas 
para teste de equipamento, 
sistema e logística. Parte dos 
resultados foi apresentada na 
Câmara de Vereadores do mu-
nicípio com a presença de lide-
ranças locais e representantes 
do governo do Estado. 

RESULTADOS

A pesquisa do IBGE mostrou aumento da po-

pulação tigrinhense em 32,2% desde 2010, 

data do último levantamento. A população 

aumentou em 565 pessoas, índice conside-

rado extremamente positivo é surpreenden-

te pelos técnicos do IBGE. Foi o município 

que mais cresceu entre os 27 pesquisados. 

Além disso, os dados mostram a caracterís-

tica da população, sendo número de idosos, 

mulheres, homens, faixa etária e renda 

mensal. Os dados mostram que os morado-

res de Tigrinhos são representados 50,1% 

por homens e 49,9% por mulheres. A cidade 

tem seis homens a mais do que mulheres.

Os dados levantados são importantes para 

os governos municipal, estadual e federal, 

já que são utilizados para apresentação e 

execução de políticas públicas diretamente 

com os moradores.
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POLÍTICA

Dois projetos são aprovados em segundo 
turno durante sessão na Câmara
Um dos projetos é sobre o reajuste no salário dos professores temporários. 
Além disso, também foram aprovadas moções e requerimentos

CLEITON FERRASSO

O projeto de Lei número 
3/2022, de autoria do Poder 
Executivo, que trata sobre o re-
ajuste do piso do magistério pú-
blico municipal, foi aprovado na 
segunda-feira (14).  Com isso, o 
salário do professor temporário 
(ACT) não habilitado passa a ter 
o piso de R$ 3.860,94. Já para 
quem possui habilitação, o va-
lor sobe 10%, passando de R$ 
4.247,06. Ambos estão acima do 
piso nacional da categoria. 

Além dele, os vereadores 
também aprovaram em segun-
do turno o projeto de Lei núme-
ro 4/2022 que fixa o vencimento 
mínimo dos servidores públi-
co municipais em R$ 1.400,00. 
Também foi aprovada a Moção 
de Número 01/2022 que trata 
sobre as condições das rodovias. 
Ela é de autoria da bancada do 
PP composta pelos vereadores 
Natalino Prante, Ademir Unser, 
Vinícius Ventura e Orli Berger.

“Que a Câmara de Vereado-
res de Maravilha/SC através de 
seu Presidente, Vereador Mozer 
Matheus de Oliveira, encaminhe 
cópia da presente Moção de 
Apelo ao Presidente da Repúbli-
ca Federativa do Brasil, Jair Mes-
sias Bolsonaro, ao Ministro de 
Estado de Infraestrutura, Tarcí-
sio Gomes de Freitas, ao Diretor 
Geral do Departamento Nacio-
nal de Infraestrutura de Trans-
portes (DNIT), Antônio Leite dos 
Santos Filho, e ao Superinten-
dente Regional do DNIT no es-
tado de Santa Catarina, Ronaldo 
Carioni Barbosa para que sejam 
executadas com urgência me-
lhorias na sinalização horizontal  
nas rodovias públicas-federais 
da região do Extremo Oeste de 
Santa Catarina, especialmente 
as rodovias BR-282 e BR-158, 
bem como seja possível uma 
melhor sinalização vertical que 
indicam os redutores de veloci-
dade e a revisão de posiciona-
mento dos equipamentos”.

Sessão ocorreu segunda-feira (14)

Cleiton Ferrasso/O Líder

REQUERIMENTOS
Ainda durante a sessão, dois requerimentos foram deferidos. O de 
número 17, de autoria do vereador Vinícius Ventura, pede para que 
o Executivo Municipal, através do Setor competente, envie informa-
ções referentes à obra do Centro Municipal de Cultura Professor 
Francisco Gialdi: - Os motivos de a obra não ter sido concluída no 
prazo estabelecido pelo processo licitatório, conforme data cons-
tante na placa instalada em frente à obra; e, - Quando serão reto-
mados os trabalhos e qual a previsão para a conclusão da obra.  
Já o pedido de número 18, de autoria do vereador Orli Berger, 
solicita para que o Executivo, através do setor competente, informe 
sobre o atendimento da Indicação nº 141/2021 (em anexo), que 
solicita a instalação de um Parque Infantil na Comunidade da Linha 
Guaraipo, nas proximidades do Salão Comunitário, no interior de 
nosso município.
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CRÉDITO

Sicredi antecipa restituição do Imposto de Renda
Para facilitar a vida do associado, a instituição repassa o valor total em apenas uma parcela

Como uma das obrigações dos 
brasileiros é a realização da decla-
ração de ajuste do Imposto de Ren-
da, o Sicredi atua para facilitar o dia 
a dia do associado também neste 
compromisso. O Imposto de Renda 
é um tributo cobrado anualmente 
pelo Governo Federal sobre os ga-
nhos de pessoas física e de empre-
sas. O valor é pago conforme os 
rendimentos declarados.

Neste ano, o prazo para fazer a 
declaração está aberto desde o úl-
timo dia 7 e segue até 29 de abril. 
Quem indicou ou indicará o Sicredi 
na sua declaração do Imposto de 
Renda, pode receber antes a sua 
restituição. A antecipação é um 
empréstimo para o associado não 
precisar aguardar até a devolução 
do valor. A antecipação de IR é con-
dicionada a liquidação no momen-

to da restituição, ou seja, no mo-
mento que creditar, a restituição, 
é liquidado o crédito, em parcela 
única. 

Em todos os momentos, o Si-
credi está próximo do associado 
para deixar tudo mais prático e fá-
cil. Inclusive, disponibiliza acessos 

à consulta dos rendimentos para 
a declaração, através do Internet 
Banking, do aplicativo do Sicredi, 
do aplicativo Sicredi X, do WhatsA-
pp e do Crédito Direcionado. Em 
caso de dúvidas sobre como buscar 
estes dados, procure a agência Si-
credi mais próxima. 

QUEM PRECISA DECLARAR
 – Quem recebeu rendimen-

tos tributáveis acima de R$ R$ 
28.559,70 no ano, incluindo salá-
rios, aposentadorias, pensões e 
aluguéis.

– Quem recebeu rendimento 
isento, não tributável ou tributado 
exclusivamente na fonte acima de 
R$ 40 mil; isso inclui o FGTS, segu-
ro-desemprego, doações, heranças 
e PLR.

– Quem teve ganho de capital 
vendendo bens ou direitos sujeitos 
a pagamento do IR.

– Quem realizou operações na 
bolsa de valores.

– Quem tem bens ou direitos 
acima de R$ 300 mil em 31 de de-
zembro de 2021.

– Quem teve receita de ativida-
de rural acima de R$ 142.798,50.A antecipação é um empréstimo para o associado não precisar aguardar até a devolução do valor

Divulgação 
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NOVIDADE

Banda Marcial desvincula do Departamento 
de Cultura e não vai participar do desfile de 
Sete de Setembro em Maravilha
EDERSON ABI

A Banda Marcial Cidade das 
Crianças não está mais vincula-
da ao Departamento de Cultura 
da prefeitura de Maravilha. A 
partir deste ano, a banda não 
é mais enquadrada como ofici-
na do setor de cultura, mas sim 
como entidade independente. 
Assim, a gestão dos recursos 
que são destinados para o gru-
po será realizada pela própria 
banda. 

De acordo com a presidente 
da Banda Marcial e coreógrafa, 
Mayara Müller, essa ação vai dar 
mais independência e dinamis-
mo para promover projetos e 
outras atividades no município 
e fora de Maravilha, como a 
participação em competições 
pelo Estado. 

Desta maneira, as inscrições 
para participar da banda, que 
já estão abertas, não são mais 
com o Departamento de Cul-

tura, mas diretamente com a 
direção da banda. “A gente vai 
poder fazer parcerias, também 
no setor privado”, disse a presi-
dente Mayara, 

NOVIDADE
Entre as novas ações, a presidente revelou que a Ban-
da Marcial está iniciando o projeto “Bandas e Fan-
farras, unidas pela música”. Mayara explica que no 
passado havia uma rivalidade entre a Banda Marcial e 
as Fanfarras das escolas, principalmente no desfile de 
Sete de Setembro. Agora, o cenário mudou após uma 
reunião com todos os diretores das escolas, junta-
mente com o Executivo e a secretaria de Educação de 
Maravilha. 
Com o objetivo de fortalecer banda e fanfarras, a 
mudança vai permitir que cada aluno desfile pela es-
cola onde estuda e, ainda, participe da Banda Marcial 
Cidade das Crianças. Assim, a banda não vai partici-
par do desfile de Sete de Setembro, considerado a data 
mais importante para as fanfarras escolares. 
Mayara explica que, neste ano, não haverá o desfile da 
banda, mas os integrantes vão se unir, cada um com 
seu uniforme, para cantar e tocar o hino nacional em 
um momento especial no evento. “A ideia é mostrar 
que a banda é formada por todas as escolas”, afirma. 
Assim, os integrantes visitam nesta semana as escolas 
para anunciar as inscrições para ingressar na banda e 
promover novos projetos. 

Reunião entre diretores de escola, banda e município selou acordo para fanfarras

Presidente Mayara Müller visitou a Rádio Líder para falar sobre as mudanças

Ederson Abi /O Líder

Banda Marcial Cidade das Crianças
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INFORME PUBLICITÁRIO

IMÓVEIS 

SS Empreendimentos Imobiliários é especializada 
em abertura de loteamentos e condomínios, venda 
de terrenos e casas

Há 10 anos atuando em Ma-
ravilha, a empresa conta com 
empreendimentos como lote-
amentos, terrenos residenciais 
e residências recém constru-
ídas à venda. O diferencial da 
SS Empreendimentos Imobili-
ários está em atuar com finan-
ciamento próprio e facilitado 
para aquisição de terrenos no 
Loteamento Constrular, com 
parcelas a partir de R$ 600,00 
por mês. A entrada mínima é 
de 10% e saldo devedor em até 
20 anos.

Além de ter terrenos a par-
tir de R$ 85.000,00, a empresa 
oferece a oportunidade para 
que o cliente construa mesmo 
financiando a longo prazo e 
pagando as prestações do ter-
reno mensalmente, através da 
alienação fiduciária registrada 
na matrícula do imóvel. 

Possibilita ainda aos clientes 
saírem do aluguel e adquirirem 
um imóvel novo com condições 
especiais de pagamento me-
diante entrada mais financia-
mento bancário. Experiência, 

credibilidade, e serviço de qua-
lidade também estão entre os 
diferenciais.  

Os fundadores da empre-
sa são Nelson Sehnem e Wal-

demar Schmitz, que possuem 
décadas de experiência e cre-
dibilidade, aliado a uma equipe 
em constante capacitação para 
melhor atender os clientes.

Nelson já tinha imobiliária em 
Maravilha há mais de 50 anos, e 
Waldemar Schmitz atua no ramo 
imobiliário em Pinhalzinho há 
mais de 45 anos. Juntos uniram 
experiência e fundaram a SS 
Empreendimentos Imobiliários 
LTDA. Os sócios destacam que 
ao longo da trajetória no ramo 
imobiliário, o cliente sempre foi 
prezado como o maior patrimô-
nio da empresa, além da satis-
fação em ver clientes realizando 
seus sonhos. 

O sócio Gustavo Sehnem 
afirma que a nova geração da 
SS Empreendimentos visa man-
ter o esforço e dinamismo dos 
seus fundadores, nunca esque-
cendo da responsabilidade so-
cial e ambiental que tornam a 
empresa sólida e de confiança. 

Sócios Waldemar Schmitz, Nelson Sehnem e Gustavo Sehnem

Imóvel residencial para venda em Maravilha Casas com 62m² a venda por R$ 215 mil cada 

Loteamento Constrular em Maravilha, no Bairro Anchieta Loteamento Colibri II em Maravilha 
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CROMOSSOMO DO AMOR 

Apae de Maravilha lembra o Dia 
Internacional da Síndrome de Down

Comemorado no dia 21 de 
março, o Dia Internacional da 
Síndrome de Down busca dar 
mais voz aos portadores dessa 
alteração cromossômica. A Sín-
drome de Down ou trissomia do 
cromossomo 21 é uma condição 
humana geneticamente deter-
minada, ou seja, a criança nasce 
com a síndrome. Esta é a altera-
ção cromossômica (cromosso-
mopatia) mais comum em hu-
manos e a principal causa de 

deficiência intelectual na popu-
lação. 

A Síndrome de Down é um 
modo de estar no mundo que 
demonstra a diversidade huma-
na, com características próprias. 
A presença do cromossomo 21 
a mais, na constituição genética, 
determina características físicas 
específicas e atraso no desenvol-
vimento e na maioria dos casos 
acompanhada de déficit na ca-
pacidade intelectual. 

ESTIMULAÇÃO É FUNDAMENTAL 

Sabe-se que as pessoas com a síndrome 
quando atendidas e estimuladas adequa-
damente, desde a primeira infância têm 
potencial para uma vida saudável e plena 
inclusão social, e podem ser educáveis, fre-
quentar escola regular de ensino. No Brasil 
nasce uma criança com Síndrome de Down 
a cada 600 e 800 nascimentos, indepen-
dente de etnia, gênero ou classe social. 

APAE ATENDE 20 ALUNOS COM A 
SÍNDROME EM MARAVILHA 

O serviço especializado de educação que é oferecido 
através Apae de Maravilha tem matriculados 20 alunos 
com a Síndrome de Down e que possuem concomitante al-
gum grau de deficiência intelectual em associação. 

“Cada vez mais a sociedade está se conscientizando de 
como é importante valorizar a diversidade humana e de 
como é fundamental oferecer equidade de oportunidades 
para que as pessoas com deficiência exerçam seu direito 
em conviver em comunidade. A sociedade está mais pre-
parada para receber pessoas com algum tipo de deficiên-
cia e existem relatos de experiências muito bem-sucedidas 
de inclusão”, destaca a psicóloga Geisa Tibulo, do CAESP/
APAE Maravilha. 

“Me chamo Eluana. Eu gosto de me maquiar, 
de caminhar, cantar e dançar. Eu faço 
bastante coisa em casa, serviços, eu gosto de 
dobrar as roupas, limpar a casa, e o que eu 
gosto muito é tirar o lixo. Já me formei na 
escola a frequento a Apae há 26 anos. E eu 
sou muito feliz”

“Sou Magali, mãe da Antonella, portadora da 
Síndrome de Down. Descobrimos a síndrome ao 
seu nascimento, primeiro veio a surpresa e depois 
veio a gratidão. Sabemos dos desafios do dia a 
dia, precisamos estimular sempre, todos os dias, 
vivemos desde então um dia de cada vez, estímulos 
e mais estímulos. Mas acima de tudo muita gratidão 
por ter em nossas vidas esse pacotinho de amor”
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REGIÃO

Mulheres são homenageadas pela 
passagem do seu dia 
Municípios organizaram um dia especial com muita diversão e descontração para as elas 

O Dia Internacional da Mulher, 
comemorado no último dia 08 de 
março, foi de muitas homenagens 

para elas. Os municípios organiza-
ram eventos especiais para mulhe-
res com palestras e coquetéis.

CUNHA PORÃ
Mais de 700 mulheres participaram da palestra com Cristiane da Luz 

na tarde sábado (12), no SER Auriverde em Cunha Porã, que foi organizado 
pela administração. Cristiane durante a tarde abordou sobre suas experi-
ências de vida e trouxe várias reflexões com o tema A pele que habita em 
mim. Para finalizar todas as participantes receberam um mim e um lanche. 

BOM JESUS DO OESTE
A administração por meio da Secretaria Municipal de Educa-

ção e Cultura, Secretaria da Saúde, Assistência Social e Epagri pro-
moveram evento na noite do dia 11, denominado Mistura Feminina 
que reuniu aproximadamente 300 mulheres. 

O evento contou com pronunciamentos, momento religioso, 
entrega de brindes, maquiagens, jantar, momento de descontra-
ção e recreação com música e dança. A primeira dama Silene Rei-
nehr e a esposa do vice Inês ***, ressaltaram que o evento foi um 
momento de descontração, recreação e lazer para as mulheres. 
“Agradecemos a todos os patrocinadores que nos ajudaram, além 
do trabalho das maquiadoras voluntárias”, finalizaram. 

FLOR DO SERTÃO
Uma palestra para encher de motivação e ajudar as mulheres 

florsertanenses a viver de forma mais positiva, acreditando e buscan-
do sua felicidade. Assim foi a palestra de Kartan Collet na noite de 
sexta-feira, dia 11 de março, em Flor do Sertão. As mulheres não se 
importaram com a chuva e lotaram o local, preparado com muito es-
mero pela equipe da Secretaria de Assistência Social. 

Em Flor do Sertão teve palestra com Kartan Collet

Mais de 700 mulheres cunhaporenses participaram da palestra com Cristiane da Luz

Já em Bom Jesus do Oeste o evento contou com várias atrações

Aulas são realizadas no pavilhão católico e tem 20 participantes

Fotos: Divulgação 

CUNHA PORÃ
Município oferece curso avançado de 
costura industrial

Está em andamento 
desde o início do mês de 
março o curso avançado 
de costura industrial em 
Cunha Porã. Ao todo são 
20 munícipes que estão 

participando da capacita-
ção que ocorre no pavi-
lhão católico. O objetivo 
dos treinamentos é ca-
pacitar o munícipe para 
o mercado de trabalho. 

O projeto é uma parceria 
da administração através 
da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico e 
Secretaria de Assistência 
Social com o Senai.

Divulgação 



23Maravilha - Sexta-Feira 18 de Março de 2022 - ED 667

O prefeito de Bom Jesus do 
Oeste Airton Reinehr e o vice Iva-
nor Belolli receberam a visita dos 
assessores do deputado estadual 
Padre Pedro Baldissera – Sérgio 
Aosani e João Dorneles, na última 
semana. Na ocasião eles entre-
garam uma emenda parlamentar 
impositiva no valor de R$ 100 mil 

destinados a Secretaria Municipal 
de Educação.

O prefeito e o vice destacaram 
que essa emenda será destinado 
para a ampliação e reformas na 
rede de ensino e aquisição de brin-
quedos para brinquedoteca. Esta 
emenda foi solicitada por Belolli e 
a vereadora Andreia Comunello. 

Os representantes do Conse-
lho Municipal de Meio Ambiente 
(Comdema) estiveram reunidos na 
segunda-feira (14), no auditório da 
Secretaria Municipal de Agricultu-
ra de Tigrinhos. Na oportunidade 
abordaram sobre a atualização do 
código estadual do meio ambiente. 

O engenheiro agrônomo Adria-
no Bialozor explanou sobre as 
mudanças ocorridas, as quais per-

mitem que algumas atividades, 
inclusive a suinocultura, sejam li-
cenciadas por compromisso (LAC), 
ou seja, o produtor e o técnico res-
ponsável declaram que a atividade 
está de acordo com a legislação 
ambiental vigente. Assim, não há 
mais a necessidade de vistoria téc-
nica pelo órgão licenciador (Conder 
ou IMA), o que tornará mais rápida 
a emissão das licenças.

Os municípios atingidos pela estiagem re-
ceberam kits para o transporte de água para 
consumo humano adquiridos pela Secretaria Es-
tadual da Defesa Civil (SDC). Cunha Porã foi con-
templada com kit que contém quatro tanques 
de polietileno com capacidade de cinco mil litros 
cada um, duas bombas a gasolina e utensílios 
como mangueiras e cintas de amarração. As cai-
xas serão utilizadas para transportar água limpa 
para consumo tanto humano quanto animal no 
município.

Ato contou também com a presença de servidores municipais Atualização do código estadual do meio ambiente foi debatido

Equipamentos foram entregues nesta semana para o município

Trabalho prestado aos munícipes fez com que o município se destacasse
Fotos: Divulgação 

BENEFICIADO TIGRINHOS

ESTIAGEM

Bom Jesus do Oeste recebe emenda 
impositiva do deputado Padre Pedro

Mudanças no licenciamento 
Ambiental são tema de reunião

Cunha Porã é 
contemplada com kits 
da Defesa Civil

A equipe de saúde de São 
Miguel da Boa Vista segue 
como destaque nos indica-
dores de Saúde do Programa 
Previne Brasil. Em 2020 já ha-
via recebido o Certificado de 
Qualidade da Atenção Primá-
ria em Saúde devido ao seu 
bom desempenho. 

Os indicadores de saúde 
são as bases que o Ministério 
da Saúde utiliza para medir a 
qualidade dos atendimentos 
a população no município. 
Hoje os indicadores utilizados 
são as consultas de pré-natal, 
atendimento odontológico a 
gestante, exames de sífilis e 
HIV para gestante, cobertura 
vacinal em crianças menores 

SÃO MIGUEL DA BOA VISTA

Equipe da Saúde é destaque nos 
indicadores do Previne Brasil 
Resultado é o fruto do bom atendimento da equipe com os municípes

de um ano, realização de exa-
me preventivo de câncer de 
colo uterino nas mulheres e o 
acompanhamento do Diabéti-
co e Hipertenso. 

Ao final do ano de 2021 
São Miguel da Boa Vista teve a 
melhor nota do ano em Santa 
Catarina e entre as primeiras  
colocações no Brasil. O secre-

tário de saúde, Jonas Signor, 
enfatiza que  isso é reflexo 
do planejamento da equipe 
de saúde, bom atendimento, 
qualidade dos profissionais 
que atendem a população e da 
administração que não mede 
esforços para proporcionar o 
melhor para quem vive no mu-
nicípio. nível de Brasil

Divulgação 
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OBITUÁRIO

OTÁVIO BARROS
O jornalista e escritor morreu no sábado 
(12), aos 80 anos, em Palmas. Ele estava 
internado em uma Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI) há cerca de um mês com 
uma pneumonia bacteriana. Otávio 
Barros é considerado uma das principais 
referências sobre história e memória 
coletiva no Tocantins. Ele é autor de 
obras que estão entre as primeiras e mais completas sobre o 
tema. Alguns dos trabalhos são ‘Breve História do Tocantins’ 
e também ‘Presença da França no Tocantins’.

ORLANDO BRITO
Referência do fotojornalismo no Brasil, o 
fotógrafo Orlando Brito morreu na sex-
ta-feira (11) em razão de complicações 
decorrentes de uma cirurgia de intestino. 
Ele tinha 72 anos. Durante a carreira, Or-
lando Brito registrou presidentes, políti-
cos e personalidades do poder, contando 
por meio de imagens parte da história 
política do Brasil, desde os anos 1960. 
Também produziu um acervo de fotografias de cidadãos 
comuns, indígenas e expoentes do mundo esportivo e cultu-
ral, além de ter viajado por mais de 60 países e acompanhado 

copas do mundo de futebol e jogos olímpicos.

SEVERO LUZARDO
O artista plástico e carnavalesco Severo 
Luzardo morreu no sábado (12), vítima 
de um câncer de pulmão que tratava ha-
via três anos. Gaúcho de Uruguaiana, ele 
tinha 59 anos e iniciou a carreira como 
figurinista. Atualmente, comandava os 
trabalhos nos barracões da União da Ilha 
do Governador que, neste ano, desfilará 
na Série Ouro do Rio de Janeiro, equiva-

lente à segunda divisão da festa.

PAULO JOÃO HOEHNE 
HOLLER
Faleceu aos 74 anos no Hospital São José 
de Maravilha, no dia 11 de março. Paulo 
foi vítima de atropelamento ocorrido no 
dia 1º de março, no centro de Maravilha, 
ficou hospitalizado, mas não resistiu aos 
ferimentos. Paulo era bastante conhe-
cido e querido pela comunidade mara-
vilhense. O corpo foi velado na Casa Mortuária na manhã de 
sábado (12), seguido de sepultamento no Cemitério Munici-

pal de Maravilha.

HELIO JOÃO SCHMITZ
Faleceu na sexta-feira (11), aos 76 anos, no Hospital Regional 
de Chapecó. O corpo foi velado na Igreja Católica da Linha 
São Luís, em Santa Terezinha do Progresso. O sepultamento 
foi no sábado (12), com celebração de corpo presente, ru-

mando logo após para o cemitério da comunidade. 

MARIA GEMA PRAMIO MOSELE
Faleceu aos 88 anos na noite de sexta-feira (11), em sua 
residência. O corpo foi velado no Clube de Idosos Estrela, em 
São Miguel da Boa Vista. O sepultamento foi na manhã de 

sábado (12), no cemitério de São Miguel da Boa Vista. 

ILDA JOSEFINA SCAPIN
Faleceu aos 93 anos no domingo (13), em sua residência. O 
corpo foi velado no Clube de Idosos de Bom Jesus do Oeste. 
A celebração e sepultamento foi na manhã de segunda-feira 

(14) no cemitério municipal de Bom Jesus do Oeste. 

LEONIR MARIA GRAF (POPULAR KIKA)
Faleceu com 69 anos, na segunda-feira (14), no Hospital São 
José de Maravilha. O corpo foi velado na Capela Mortuária 
Municipal de Maravilha. A celebração e sepultamento ocor-
reu durante a tarde de segunda-feira, no Cemitério Municipal 

de Maravilha. 

VALDECIR PERKUHN
Faleceu com 55 anos, na quarta-feira (16), no Hospital Re-
gional de Chapecó. O corpo foi velado no Clube de Idosos de 

Tigrinhos e sepultado no cemitério municipal de Tigrinhos.

LOIA POTT
Faleceu com 78 anos, na quarta-feira (16), no Hospital Re-
gional de Chapecó. O corpo foi velado na Capela Mortuária 
Municipal e sepultado no cemitério municipal de Maravilha.

ANDERLEI RODRIGUES DO 
NASCIMENTO
Faleceu no dia 13 de março, no Hospital Regional de São 
Miguel do Oeste, aos 23 anos. Seu corpo foi velado na Casa 

Mortuária de Guaraciaba e sepultado no Cemitério Municipal.

ADRIANE CLACI SCHULTZ 
TEICHMANN
Faleceu no dia 14 de março, no Hospital São Lucas de Guara-
ciaba, aos 44 anos. Seu corpo foi velado na Igreja Evangélica 

da Linha Ouro Verde e sepultado no cemitério da comunidade.

REMÍLIA MOLOZZI LOLATTO
Faleceu no dia 15 de março, no Hospital São Lucas de Guara-
ciaba, aos 98 anos. Seu corpo foi velado na Igreja Católica da 

Linha Indiozinho e sepultado no cemitério da comunidade.
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Um homem de 37 anos foi pi-
cado por uma cobra coral e ficou 
em estado grave no fim da tarde 
de quarta-feira (17) em Santa Tere-
zinha do Progresso. O acidente foi 
por volta de 18h em uma chácara. 

O homem foi socorrido e en-
caminhado ao Hospital São José 

de Maravilha. Após, a equipe do 
Samu foi acionada para fazer a 
transferência do paciente, que es-
tava consciente e orientado, para o 
Hospital Regional de Chapecó para 
aplicação do soro antielapídico, tra-
tamento indicado para picada de 
serpente.

No entanto, a vítima evoluiu 
para estado ainda mais grave no 
trajeto, apresentando instabilida-
de, e precisou de atendimento no 
hospital de Pinhalzinho. Depois, o 
paciente foi levado para Chapecó 
em estado grave.

De acordo com as informações 

levantadas pelo jornalismo do Gru-
po WH Comunicações, o homem 
estava trabalhando no interior e so-
zinho no momento do acidente. Ele 
viu a cobra fugir após a picada e foi 
socorrido pelo patrão, que estava no 
local e fez o encaminhamento até o 
Hospital São José de Maravilha. 

NO INTERIOR

Após ser picado por cobra coral, homem 
é socorrido em estado grave em Santa 
Terezinha do Progresso
Vítima foi levada para Chapecó pela equipe do Samu

Um homem de 70 anos teve 
ferimentos após sofrer uma 
queda de aproximadamen-
te quatro metros na Avenida 
Araucária, nas proximidades 
da delegacia da Polícia Civil, 
em Maravilha. Foi por volta de 
15h15 de segunda-feira (14). 

O homem efetuava o corte 
de galhos de uma árvore utili-
zando escada, corda e um ser-
rote. Após a queda, ele teve 
ferimentos nos braços e rela-

tava dores na coluna. 
O Corpo de Bombeiros foi 

acionado, imobilizou a vítima 
e fez a condução para o Hos-
pital São José de Maravilha. 

De acordo com a esposa, 
o idoso não reside no local e 
estava apenas fazendo o tra-
balho de poda da árvore. A 
atividade é realizada com fre-
quência pelo homem no muni-
cípio, de acordo com a compa-
nheira.

TRÂNSITOSUSTO
Motociclista bate em pedra na pista e 
sofre queda na SC-161 em Romelândia

Idoso cai de quatro metros durante 
corte de galhos em Maravilha

Homem usava serrote, corda e escada para corte de galhos durante trabalho Motocicleta teve danos, principalmente na roda da frente

Ederson Abi /O Líder Corpo de Bombeiros

Um acidente de trânsito 
ocorreu no fim da tarde de ter-
ça-feira (15), por volta das 17h, 
na rodovia SC-161, na linha 
Água Azul, em Romelândia. De 
acordo com o Corpo de Bom-
beiros de Anchieta, que aten-
deu a ocorrência, foi uma que-
da de motociclista.

No local, os bombeiros aten-
deram o condutor da motocicle-
ta Harley-Davidson, um homem 
de 49 anos, que apresentava 

escoriações pelo corpo, corte la-
cerante e suspeita de fratura na 
perna direita.

Segundo relato de populares, 
a vítima colidiu com uma pedra, 
que estava no meio da rodovia, 
ocasionando a sua queda. De-
pois da limpeza dos ferimentos, 
curativo compressivo nas esco-
riações, imobilização e colocação 
do colar cervical, o homem foi 
conduzido para o Pronto Atendi-
mento de Romelândia.
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TAÇA ODISPORTS/SICOOB CREDIAL

Definidos os finalistas do 
Campeonato Regional de Futebol
No masculino as duas semifinais foram decididas nos pênaltis

A tarde do domingo (13), 
foi de surpresas, pelas semifi-
nais da Taça Odi Sports/Sicoob. 
As duas equipes com melhores 
campanhas na fase de classifi-
cação sucumbiram nos pênal-
tis, diante dos seus adversários. 

A disputa das semifinais es-
tava entre Madalozo x Ginásti-
ca e Cunhataí x olaria. Em Ma-
ravilha a missão do Madalozo 
era difícil, mas não impossível 
como mostrou a equipe da Ci-
dade das Crianças durante o 
jogo. Na partida de ida em Ri-
queza os maravilhenses perde-
ram pelo placar de 2 a 0 e preci-
savam ganhar por pelo menos 
três gols de diferença para le-
var a vaga às finais sem preci-

sar dos pênaltis. 
No primeiro tempo Mada-

lozo foi logo construindo o 
placar que precisava com Zatt 
que abriu o placar. No segun-
do tempo de jogo o Madalozo 
colocou o time pra cima e logo 
fez o resultado que precisava, 
primeiro com Picoli e depois 
com Joelson, 3 a 0 no placar 
e a classificação teoricamente 
garantida. O técnico Alcides 
muda o time, tira Japa que vi-
nha bem e coloca Bill. Na pri-
meira bola em que o atacante 
recebeu, tropeçou e caiu e na 
segunda perdeu um gol livre, 
depois do rebote do goleiro 
Alex. No lance em seguida o 
Ginastica, com Dimi, faz o gol 

que levou a decisão para os 
pênaltis. Nas penalidades, Bill 
erra colocando a bola na trave. 
Final 5 a 4 para o Ginástica. O 
resultado classificou o time de 
Riqueza para enfrentar Cunha-
taí que também nos pênaltis 
eliminou o Olaria de São Carlos 
pelo mesmo placar. 

Na partida de ida em Cunha-
taí ocorreu empate sem gols e 
na volta em São Carlos outro 
empate e desta vez com gols. 
Dois empates, levou a decisão 
da vaga para os pênaltis 

Agora a final acontece com 
a primeira partida neste domin-
go (20) em Cunhataí e a partida 
da volta será em Riqueza, no 
domingo (27). 

FEMININO 
Pelo naipe feminino em 

Maravilha o Madalozo ga-
nhou pelo placar de 3 a 2 da 
equipe de Sul Brasil. Na parti-
da de ida 2 a 0 para as mara-
vilhenses, que agora está na 
final contra o Olaria de São 
Carlos que na partida de ida 
ganhou do Ginástica por 3 a 
0 e na volta no domingo (13), 
ganhou mais uma vez por 3 a 
0. A partida de ida acontece 
neste domingo (20), em São 
Carlos e a volta no domingo 
(3), em Maravilha, no Estádio 
Doutor José Leal Filho.

Fotos: Divulgação 

Ginástica está na final depois de eliminar fora de casa o Madalozo Cunhataí Conquistou a vaga contra o time de melhor campanha na competição

Maninas do Madalozo mantiveram a superioridade diante de Sul Brasil e estão na final Meninas de São Carlos fizeram dois placares de 3 a 0 nas partidas de semifinais
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No último sábado (12) foi 
realizado um amistoso entre as 
equipes de Tênis de Mesa de Ma-
ravilha e do município de São Do-
mingos. A Secretaria de Espor-
te, Juventude e Lazer esteve 
representada por 35 mesate-
nistas maravilhenses das esco-
linhas, das turmas da melhor 
idade e da oficina que aconte-

ce em parceria com o Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos (SCFV).

Segundo o professor Tiego 
Drumm, responsável pela moda-
lidade no município, o objetivo é 
permitir que os atletas novos te-
nham contato e experiência em 
competições e avaliar os mes-
mos visando as competições que 

virão ao longo da temporada. 
Pais, professores do SCFV e re-
presentantes da Administração 
Municipal também prestigiaram 
o encontro.

Os atletas também recebe-
ram lanches preparados pela ofi-
cina Sabor e Saber da Secretaria 
de Assistência Social e pela Se-
cretaria de Esportes.

O atleta da Secretaria de 
Esportes Juventude e Lazer, 
Leandro Cybulski, conquis-
tou duas medalhas de ouro 
na primeira etapa do Circui-
to Paralímpico Loterias Caixa 
de Atletismo 2022.  O evento 
foi realizado no último fim 
de semana no centro de trei-
namento Paralímpico de São 

MARAVILHENSE

Atleta paralímpico conquista 
dois ouros em São Paulo
Conquista foi 
primeira etapa 
do Circuito 
Paralímpico 
Loterias Caixa de 
Atletismo 2022

Leandro Cybulski ao lado do técnico 

Douglas Roberto Lago

Competições ocorreram no Ginásio Nelcidio Imhoff, no Bairro Progresso em Maravilha

Paulo. As conquistas foram 
alcançadas no lançamento de 
dardo e arremesso de peso.

Segundo o técnico Dou-
glas Roberto Lago, o traba-
lho mostrou resultado. “Mas, 
ainda precisamos evoluir mais 
para que possamos melhorar 
nossas marcas e assim, possi-
velmente, ingressar na sele-
ção brasileira”, comentou.  O 
próximo compromisso será 
em maio, no Campeonato 
Brasileiro 2022.

Divulgação 

Divulgação 

EXPERIÊNCIA

Mesatenistas realizam amistoso com 
equipes de São Domingos

A rodada final da Taça posto 
Kakareko de Futebol 7 está mar-
cada para este sábado (19), no 
estádio Pena Branca em anexo ao 
Posto Kakareko. As disputas co-
meçam às 14h30, com a decisão 
do terceiro lugar da força livre 
entre Automóveis Wellinghoefer/
Lavacar e Red Bull MH. Às 15h30 
jogam pelo naipe feminino, para 
decidir o primeiro lugar da cate-
goria, Chavosas x Odi Sports. Mais 
tarde tem a decisão da categoria 
veteranos entre Mil Anos x SER 
Vasco da Gama e por último deci-
dem o primeiro lugar pela catego-
ria masculino livre, Esportivo Bela 
Vista x Maravilha Tintas.

MUNICIPAL

Futebol 7 decide 
os melhores 
neste sábado
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A diretoria do Clube Re-
creativo Maravilha (CRM), 
convocou sócios e impren-
sa para apresentar o novo 
treinador e o auxiliar técni-
co que junto com a diretoria 
terão a missão de montar a 
equipe para o Campeona-
to Estadual Fase Oeste que 
está previsto para abril. 

A reunião foi comanda-
da pelo presidente do CRM 
Odair Batistello e de acordo 
com ele, durante a apresen-
tação dos novos contrata-
dos, a ideia é valorizar os 
atletas da região. “Quere-
mos sim dar oportunidade 
para atletas aqui da nossa 
região, mas para isso terão 
que passar por uma avalia-
ção”, disse Batistelo ressal-
tando que foi uma decisão 
tomada em diretoria. “Para 
levar essa ideia a diante es-
tamos contactando os pre-
sidentes dos clubes locais e 
com isso recebendo infor-
mações de jogadores que 
podem vir a defender a ca-
misa do CRM”, comenta.

APRESENTAÇÃO

CRM apresenta comissão técnica 
para temporada 2022
Rafael Tapioca é o novo treinador do CRM e com ele vem o pai Israel José de Lira 
de preparador físico

Treinador vai trabalhar com o pai de auxiliar técnico

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

EQUIPE CASEIRA
Ainda segundo o presidente a torcida pode es-
perar uma equipe mais caseira. “Gostaríamos da 
compreensão dos nossos torcedores e também 
da imprensa que a nossa realidade atual não é 
mais como foi em 2018 e 2019, hoje os patro-
cínios caíram bastante, queremos é montar 
uma equipe competitiva, mas com a base da 
casa e algumas peças de fora em posições mais 

carentes”, conta Batistello. 
Durante a reunião a diretoria também falou 
sobre os sonhos e projetos enquanto a frente do 
clube. Na fala valorizaram a parceria que existe 
com o município no trabalho do futebol de base. 
Sem revelar nomes o presidente disse que 
alguns jogadores já foram contactados e 
estão acertados para vestir a camisa do CRM 
no estadual.

NOVO COMANDO TÉCNICO
Rafael Tapioca é o novo 
treinador do CRM e com 
ele vem o pai Israel José 
de Lira de preparador 
físico. Na apresentação 
os dois contaram a tra-
jetória deles no futebol. 
Tapioca praticamente 

construiu a carreira dele 
no futebol internacional. 
Foi na Nigéria os maiores 
trabalhos do treinador na-
tural de Recife, mas há 7 
anos mora em Maravilha. 
“Precisei parar e avaliar 
algumas coisas na minha 

vida e nada melhor, de-
pois de pensar bem, poder 
aceitar uma proposta de 
um dos maiores clubes 
regionais”, conta. 
Ele também destaca 
sobre a possibilidade que 
o CRM está dando dele 

trabalhar na cidade onde 
mora. “Hoje posso olhar 
para minhas filhas e dizer 
papai vai trabalhar em 
casa. Perdi fases bonitas 
do crescimento das mi-
nhas filhas por trabalhar 
longe”. 
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 ONEIDE BEHLING

CONCÓRDIA X CHAPE

No futebol há três resultados possíveis: vitória, empate ou der-
rota. Somente o triunfo interessa para a Chapecoense neste do-
mingo em Concórdia. Técnico Bolívar teve uma semana cheia para 
treinar a equipe. No clássico da linguiça é tudo muito parelho, que 
deve ser decidido no detalhe. Objetivo é chegar na semifinal do 
Catarinense.

CLÁSSICO

Não tem como achar que 
o Grêmio vai ser um timaço de 
um jogo para o outro. Torcedor 
quer um time com mais atitude 
nos próximos clássicos. Roger 
deve fazer duas mudanças que 
a maioria quer. Orejuela fora do 
time. Thiago Santos no banco. 
É preciso fechar o time. Melho-
rar o meio-campo, trocando a 
lerdeza por jogadores de mais 
qualidade. Nesse caso, deve en-
trar Lucas Silva. Com Villasan-
ti de primeiro volante. Bitello 
completando o setor. O grande 
reforço será Ferreira, único que 
pode romper a marcação do In-
ter com dribles e velocidade.

SÁBADO 

Técnico “El Cacique” está confiante 
de que o time pode repetir a boa atua-
ção contra o Grêmio. Internacional terá o 
mesmo time da vitória do jogo da primeira 
fase. Única alteração será o Paulo Victor 
na vaga do lesionado Moisés. Colorado 
ainda busca um norte. O primeiro tempo 
do Gre-Nal precisava ser um começo. Mas 
aí a realidade voltou a aparecer em Bagé. 
Esse é o Inter que estamos acostumados. 
Torcedor quer um time mais regular, com 
empenho demonstrado nos primeiros 45 
minutos no Beira-Rio.

VOLANTES 

Além de controlar 
as investidas, os 
volantes têm tam-
bém a obrigação de 
começar as jogadas 
de ataque. Assim é 
o futebol moderno. 
No Inter, Liziero será 
esse jogador. No Grê-
mio, Villasanti ocupa-
rá essa função.


